

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 1º DE FEBRERO DE 1906

NÚMERO 1091

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

THE COSTA RICA

ELECTRIC HTLIG AND TRACTION COMPANY LIMITED

Aviso

—LUZ ELÉCTRICA—

Esta Compañía desea llamar otra vez la atención de sus clientes sobre sus reglamentos para el buen servicio del alumbrado eléctrico.

(a) Las cuentas por servicio de luz se cobrarán al fin de cada mes. Los clientes que no cancelen sus respectivos recibos antes del 20 del mes siguiente quedarán sujetos á que se les desconecte la corriente sin previo aviso. (Véase la nota al pie de nuestros recibos).

(b) Las instalaciones hechas por personas particulares serán revisadas por un empleado de la Compañía antes de que se les conecte la corriente. Si las instalaciones resultasen no estar hechas de conformidad á las reglas de la Compañía y de la Municipalidad, al solicitante no se le conectará hasta que haya sido arreglada.

Los precios por revisión serán como sigue:

De 1 á 5 lámparas	5 00
" 6 á 10 "	7 50
" 11 á 20 "	10 00
" 20 ó más "	0 50 céntimos cada una

(c) La Compañía no permitirá á ninguna persona pagar por el alumbrado de dos ó más casas al precio de una sola instalación. Cada casa deberá pagar por separado según el número de lámparas que tengan cada una, y al precio de la tarifa publicada.

(d) Toda persona que alquile alguna casa ó establecimiento debe primero informarse de que si hay cuentas pendientes con esta Compañía, porque si las hay no se dará la luz antes que hayan sido cubiertas.

14 Enero 15 v.

G. HOLT GREEN, ADMINISTRADOR.

Aviso del Banco de Costa Rica

Se ofrece en venta, en buenas condiciones para el comprador, el lote 5 de la manzana 48, que está bien situado en Limón. Dicho lote contiene: una CASA de alto en perfecto estado, con 16 cuartos de alquiler, dos casas bajas de 4 cuartos y dos piezas aisladas y terreno disponible para edificar tres casitas.

Medida superficial 20 metros 900 mjm. de frente por 41 metros 800 mjm. de fondo. Se reciben propuestas en el Banco de Costa Rica

21 de Diciembre 1 m. G. ORTUÑO, Director.

Palace Hotel

PROPIETARIO R. C. CHILDS

Situado en la Avenida Central frente al Palacio de Gobierno. Montado con todo el lujo y confort que reclaman nuestros tiempos se abrirá el próximo lunes, cuatro de diciembre este suntuoso hotel que ha de ser gala y ornato de la capital josefina. Nuestra culta sociedad contará desde ese día con un hotel de primera y un magnífico restaurant, al frente de cuya cocina se hallará un excelente cocinero francés.

Desde ese día las personas de gusto, tanto de la capital como de provincias, que necesiten hospedar, se deben dirigir al PALACE HOTEL donde encontrarán toda clase de comodidades. Enero 2. 1 m.

ENRIQUE FERNANDEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

Se hace cargo de cualquier clase de pedidos al exterior. Suministra catálogos y listas de precios. Por correo, Apartado 403. Apoderado de las siguientes casas: The Victor Talking Machine Co. de New Jersey, E. U. de A. fonógrafos, sus accesorios y discos Gerstendorfer Bros de New York, fabricantes de pinturas, esmaltes, barnices, polvos y líquidos de oro, plata, aluminio y bronce. Price's Patent Candle Co. Ld. de Londres y Liverpool, fabricantes de velas, candelas "Belmont", especiales para climas tropicales. The Oliver Typewriter Company, de Chicago. Las famosas máquinas de escribir, "Oliver". Enero 25. 1 m.

La Relojería Suiza de

ALCIDES CHAPATTE

Recibió para este fin de año un surtido variado en alhajas, joyas, relojes de bolsa de oro, plata, níquel, entre otros preciosos de oro para señoras. Relojes de sobre mesa y de pared, artículos lujosos plateados propios para regalos de boda, servicio de mesa etc. Esta casa realiza mucho porque vende barato. Composiciones de relojes y alhajas y garantía en el trabajo. PRECIOS MODICOS Diciembre 29. 3 m.

A los embarcadores

El café que se embarcó por vapor "Manistee" el 30 de diciembre próximo pasado en Limón, fué entregado en Londres el 22 del presente en perfecto buen estado.—ELDERS & FYPFES STEAMSHIP CO (LIMITED.) Enero 25 de 1906.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizua

CORREDACTOR,

Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

Amadeo Boza Mc. Kellar

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

30 varas al Este de la Oficina Telefónica,

Avenida 3ª, Oest.

Teléfono N° 96

APARTADO 109

Oficial

Por haberse aceptado la renuncia á don José Espinoza del cargo de procurador, síndico del distrito central del cantón del Naranjo, se convoca á los electores del expresado distrito para que á las 12 m. del 11 de febrero procedan á hacer el nuevo nombramiento.

—Se reconoce al señor F. L. Hoppenstedt en calidad de agente consular interino en el puerto de Limón.

—Se desaprueba el contrato celebrado entre la junta de educación de la ciudad de Grecia y don Juan Ferrero Salto.

—Se ordena la instalación de una oficina telefónica en el distrito de Colorado del cantón de Cofa y crear las plazas de telegrafista y mensajero para la misma, con el sueldo mensual de ₡ 65.00 y ₡ 10.00 respectivamente.

—Se acepta la renuncia presentada por José María Calvo del cargo de agente de policía del Zarcero, cantón del Naranjo y se nombra en su lugar á Aquiles Espinoza.

—Se comisiona á don Manuel L. Brenes, contador del tribunal de cuentas, para interventor oficial de bancos, por imposibilidad de ese empleado.

—Proyecto del Ejecutivo á la comisión permanente para conceder vacaciones á los magistrados de la Corte de Justicia.

Informe del doctor

don Luis P. Jiménez sobre higiene

DE SAN JOSÉ

Honorable Corporación Municipal:

Tengo el honor de someter á vuestra consideración el informe de los trabajos efectuados en el departamento de mi cargo durante el año de 1905.

TRABAJOS DE OFICINA.—La oficina de sanidad tiene un movimiento considerable. Durante el año se han pasado 2,812 notas ordenando mejoras en la higiene. De ese número de comunicaciones, 684 fueron pasadas á la Agencia Principal de Policía, para que ella obligara á los interesados á cumplir las órdenes que de este departamento se impartieron.

En el transcurso del año, debido á la constante exigencia de la oficina, se han construido 481 baños cimentados en el interior de las casas y solares de particulares.

Se han construido además, 101 excusados nuevos en casas donde no los había y se han edificado 32 lavaderos.

LAVADEROS.—Deseo pedir á la Municipalidad que dicte un acuerdo, exigiendo que en las casas en donde se lava la ropa, el dueño esté obligado á construir lavaderos. Así se prohibiría de una manera terminante el uso de barriles que solo sirven para aumentar los mosquitos que allí depositan sus larvas y se evitarían los pantanos que con el agua de esos depósitos se forma. Esta medida está justificada, ya que la Municipalidad ha instalado lavaderos públicos en diversos puntos de la ciudad.

DESINFECCIÓN DE HABITACIONES. En los casos de difteria, escarlatina y algunos de tuberculosis, se han desinfectado las casas de los enfermos. Esta desinfección se ha hecho por medio de gases de formol.

Las personas pobres no han pagado este servicio, pero las familias pudientes han retribuido al Municipio con la suma de ₡ 25.00 por cada desinfección,—se debe algo más de lo que valía el trabajo, para equilibrar los gastos de este servicio.—La Corporación municipal, el año pasado acordó pedir una máquina de desinfección para fumigar las casas de los enfermos contagiosos. He pedido datos minuciosos de algunas máquinas y pronto haré el pedido de un aparato que reuna las condiciones que se requiere. Hoy está en uso un aparato que pertenece al Hospital de San Juan de Dios, pero éste, en realidad, no llena las condiciones necesarias para este servicio.

DESINFECCIÓN DE ENVASES PARA LECHE.—La leche es un vehículo que conduce, indudablemente, muchas enfermedades á la ciudad de San José. La leche transportada á la ciudad en envases mal lavados, y muchas veces lavados con aguas impuras de charcos que contienen microbios de distintas enfermedades, como tífoides, cólera infantil, etc., etc., constituye un verdadero peligro para la salud. He hecho traer una pequeña caldera para

hacer la desinfección diaria de los envases de leche, obligado á los expendedores á tener dobles envases á fin de poder durante el día, hacer lavar y desinfectar los envases de un día para otro. Con un costo relativamente pequeño yo espero disminuir las oportunidades de infección. He tomado esta medida en vista de la cantidad grande de víctimas debidas al cólera infantil y enfermedades gastro-intestinales. El cuadro de mortalidad por esta causa, nos ofrece cuarenta defunciones.

SUEROS.—Con el propósito de que lleguen á mí conocimiento todos los casos de difteria, he hecho un convenio con el señor Ministro de Gobernación, por el cual me hago responsable del mantenimiento y renovación de los sueros antidiférico, antipestoso, etc., etc., así como del fluido vacuno.

LECHERÍAS Y CABALLERIZAS.—El 29 del presente mes vence el plazo que concedió el Poder Ejecutivo á los dueños de caballerizas, para que cumplan con el reglamento del ramo y coloquen sus establecimientos en condiciones higiénicas. Siento manifestar á este respecto que va á terminar el plazo, y sólo dos caballerizas se encontraron como la ley reclama. Como la ley ordena que se cierren las que no estén en las condiciones reglamentarias, pido á la Municipalidad que nombre una comisión á fin de que las examine todas y mande cerrar las que no reunen las condiciones que exige el reglamento.

CARNICERÍAS.—En el archivo municipal existe un proyecto de reglamento de carnicerías el cual pido á la Corporación que se sirva traerlo á la vista para su estudio y aprobación, cuando á bien tenga. Creo que es una necesidad imperiosa el mejorar el estado actual de las carnicerías de San José.

MULTAS POR FALTAS DE HIGIENE.—Es oportuno ahora hacer una indicación acerca del asunto por faltas de higiene. Existe un gran número de personas á quienes se debe exigir hacer reparaciones en sus propiedades, pero que, por su extrema pobreza, no podrían someterse á hacerlas.

La Municipalidad, siempre celosa del mejor servicio de higiene, me autorizó para hacer algunos trabajos en las propiedades particulares, y para celebrar contratos con los dueños de fincas, dándoles facilidades para el pago por mensualidades, por el costo de los trabajos efectuados. Así se ha hecho.

Yo propongo ahora, si esto no es incompatible con alguna ley de la república, que las multas que se impongan por faltas á la higiene, se apliquen á hacer mejoras en las propiedades de las personas absolutamente pobres.

ASILO DE LEPROSOS.—Este es un asunto de interés público, el cual se relaciona con el Supremo Gobierno.

La lepra se ve con mucha indiferencia en Costa Rica, y á esto se debe sin duda su relativo desarrollo y que en diversos puntos se encuentren verdaderos focos de tan odiosa enfermedad. Esto se debe á las pésimas condiciones del Asilo de Leprosos, que son tales (y dá pena el decirlo) que á los mismos médicos les causa lástima enviar allí á los enfermos.

Yo creo que la Municipalidad podría muy bien interesarse piadosamente en este asunto y encarecer al Supremo Gobierno que haga, tan pronto le sea posible, el traslado de los pobres enfermos al nuevo edificio, pues las condiciones actuales del Asilo, son verdaderamente deplorables.

ENFERMEDADES CONTAGIOSAS.—Lamentablemente en todo el año no se ha presentado peste alguna en forma epidémica. Las enfermedades contagiosas como la Escarlatina, el Sarampión y la Difteria han existido en forma esporádica pero no se propagaron por haberse tomado precauciones de aislamiento: el cuadro de mortalidad solo registra tres casos de Difteria y tres de Sarampión.

De los ferros tenemos que anotar 27 casos fatales y 35 de Bronco neumonía, ocurridos probablemente como complicaciones de esta enfermedad. En el campo esta peste ha causado verdaderos estragos.

Por desgracia la ciencia todavía no conoce medios eficaces para evitar la propagación de esta enfermedad; todo cuanto se hace en forma de cordones son medidas fantásticas.

El cuadro de mortalidad del año que acaba de terminar evidencia que la enfermedad que mayores víctimas ha causado, es la tuberculosis. En San José han sido 86 las víctimas de tan terrible mal. Sin estrépito de ninguna especie; de no modo solapado, pero seguro, la Tuberculosis elega en flor, todos los años, un considerable número de vidas, dejando siempre una estela de infección que ha de multiplicar el contingente de víctimas.

En el mes de marzo próximo pasado, persuadido como estoy de la importancia de este asunto, dirigí una invitación á los principales vecinos de San José, á fin de que se unieran en la idea de formar una liga anti-tuberculosa, de índole igual á las que trabajan en muchos países de Europa. Un buen número de importantes convencidos atendieron mi convocatoria, y tuve la satisfacción de ver que se prestaba algún interés á tan importante asunto. En virtud de esa iniciativa se constituyó una liga, resultando electo presidente de ella el Licenciado don Cleto González Víquez.

Hasta el presente la directiva de la asociación ha celebrado algunas reuniones, y yo con-

En que la obra comenzada ha de dar algunos frutos buenos, a fin de que la lucha contra la PESTE BLANCA resulte beneficiosa para toda la comunidad.

Insisto en que hay que combatir la tuberculosis por todos los medios posibles, utilizando, como se hace en Francia e Inglaterra, la publicidad en forma de folletos, avisos, conferencias, para persuadir al público y enseñarle que la tuberculosis es una enfermedad contagiosa, pero perfectamente curable cuando los enfermos se someten a las prescripciones de la higiene.

Mi idea de fundar un sanatorio para recoger y curar en él a los enfermos indigentes, toda vez no ha sido suficientemente considerada, pero yo abrigó la firme esperanza de que la semilla no ha sido arrojada en un terreno estéril: ella ha de germinar y el sanatorio será un hecho, beneficioso para Costa Rica porque erigirá la propagación de la tuberculosis y será una verdadera escuela de higiene que enseñará al individuo a preservarse contra el terrible enemigo. Tenemos que seguir el ejemplo de las naciones que se preocupan por la salud pública, como el de Alemania que ha gastado 178 millones de marcos en la campaña contra la tuberculosis. De esa gran suma 68 millones han sido gastados en la construcción de sanatorios. (Datos del informe oficial de Alemania ante el congreso internacional de tuberculosis, reunido en París en 1905)

Lleno de la más grande confianza en la buena voluntad que anima a la Honorable Corporación Municipal, la invito a que coopere con energía en la obra iniciada: su gestión en tan vital asunto será un timbre de gloria que las generaciones venideras le reconocerán agradecidas.—San José, 18 de enero de 1906 —LUIS P. JIMÉNEZ

Almuerzo íntimo

Esparta, enero 29.—El domingo fué obsequiado en esta ciudad, el Lic. don Cleto González Viquez, por el caballero don Clodomiro G. Figueras, jefe del partido Nacional en ésta, con un magnífico almuerzo, preparado en el Hotel de la Estación, con el gusto y esplendor que con que doña Amelia, propietaria del hotel, sabe prepararlo todo.

A las 11 en punto se sentaron a la mesa los señores don Alberto Villaseñor, don Aníbal Figueras, don José María Villaseñor, doctor don Enrique Montiel, licenciado don Camilo Esquivel, don Enrique Montelegre, don Gerardo Pérez, don Guillermo Figueras, don Leopoldo Peña y don Juan Bautista Matamoros.

Reunidos todos los comensales, hubo un momento de pausa, en el que don Clodomiro Figueras, después de hacerle al jefe del partido Nacional la presentación de sus adictos, y ofrecerle sus respetos, se principió el almuerzo, que fué copioso.

El Lic. González Viquez improvisó un brindis en el que, con sumo acierto, se ocupó de los diversos problemas económicos que afectan al país para el desarrollo de su riqueza, problemas a los que si llega al poder consagrará atención preferente el partido. El brindis fué interrumpido diferentes veces por los vivas al jefe del partido Nacional.

Al finalizar el almuerzo, la bella y gentil señorita Rita Salazar, fué instada por varios amigos de ella, a presentarse, para que saborease una copa de champagne, copa que al tomarla en sus manos, lo hizo vivando a don Cleto González Viquez, viva que fué contestado por los señores allí reunidos, con grandes muestras de regocijo.—V. M. J.

Progresos del

catolicismo en los Estados Unidos

VEA ELLO EL CURA DEL ORGANÓ

Una importante revista de Nueva York trae muy interesantes cifras, tomadas del directorio católico oficial, que actualmente se está formando, acerca de los progresos en los Estados Unidos durante el año último, hechos por el catolicismo en aquel país, el más libre del mundo, en materias y creencias religiosas, y termina el trabajo con las siguientes palabras:

"Ya que tratamos de estos asuntos concernientes al catolicismo en la gran república, cuyos progresos son evidentes, y si en lo brillante no parecen correr parejas con los del país en sentido general, las aventajan en lo sólido, vamos a relatar un hecho característico que, en nuestro sentir, influye mucho y muy favorablemente en estos progresos.

Monsieur James Gibbons, cardenal arzobispo de Baltimore y por su posición (aparte de los méritos que no constituyen monopolio) la cabeza jerárquica del catolicismo en América, recibió hace días invitación para concurrir, en calidad de vicepresidente, a un mitin en favor de la templanza que debe celebrarse hoy (día 11 de enero) en una iglesia metodista, y contestó: "La celebración de un "mitin cívico" en un templo protestante no excita en mí ningún escrúpulo religioso. Con satisfacción permito el uso de mi nombre como uno de los vicepresidentes de la reunión."

Hasta aquí lo de la revista aludida. Claro que en un caso tal, agregamos nosotros el cura del órgano hubiera puesto el grito en el mismo cielo, encendido, según él, por la más santa de las cóleras.

Es de felicitarse que en la propia Costa Rica encuentre captores, entre otros sacerdotes, la intransigencia de dicho cura. Lo lamentable es el oído de mercader que a muchas quejas ha puesto repetidas veces el pastor que le debía llamar para que se contuviera, pues la intransigencia engendra intransigencia.

El próximo

gran match internacional de boliche

"Páginas Ilustradas", en su última edición, nos trae una nota detallada de los puntos que hicieron en cada uno de los tres matches de Boliche, de que ya tiene conocimiento el público, entre alemanes y costarricenses, habiendo obtenido éstos el triunfo, y ser por tanto los vencedores de la Copa que se jugaba.

También nos dá la citada revista la nueva de que se organiza otro gran match en el que tomarán parte varias colonias residentes en la capital, y nos complacemos en dar a nuestros lectores algunos detalles sobre las bases del próximo torneo. Las colonias que tomen parte, probablemente seis, jugarán de dos en dos, una en cada cancha del boliche; y las dos colonias que más puntos hagan en los tres juegos que constituirán el match inicial, serán las que después, en otro match parcial, que se verificará seguidamente, se disputarán la nueva COPA BENNETT que el generoso capitalista del mismo nombre ha encargado expresamente.

Tres respetables casas de comercio han ofrecido obsequiar tres objetos de valor que serán entregados por señorías designadas para ese objeto, como un primero, segundo, y tercer premio, a los tres jugadores que más puntos hagan, individualmente, en el match inicial.

Los españoles y los colombianos, según se nos informa, están organizándose para designar los seis que en representación de sus respectivas colonias han de ir a disputarse la COPA BENNETT con las otras colonias. Los alemanes, que tienen su Club de Boliche establecido y que ensayan continuamente, pueden en cualquier momento escoger su "team". Unos cuantos americanos se han organizado en partido resueltos a entrar en la contienda, y la colonia italiana, que ha sido atentamente invitada, es de esperar que entrará igualmente en ella. Los ticos, por su parte, cuentan con que podrán elegir entre sus mejores jugadores un "team" que le haga honor a la tierra tica en el gran torneo internacional que se prepara.

Si hemos de decir dos palabras, a nosotros se nos antoja ésta una fiesta civilizadora, que le hace honor a Costa Rica. Mientras allá, en extremo oriente, y por acá también, en nuestra América, se oscurece con densos nubarrones el cielo de la paz y de la libertad, en el salón de boliche, al compás de amorosos acordes, y bajo las hipnotizadoras miradas de nuestras damas, seis colonias, en fraternal concierto, concurren a la formación de una festividad social de las más simpáticas, como símbolo de la amable tranquilidad de que disfrutan todos los extranjeros que viven a la sombra de nuestro pabellón, bajo nuestro cielo siempre azul y sereno.

Damos, pues, nuestra voz de aliento, y prometemos a nuestros lectores informarlos oportunamente de los demás detalles del programa. A medida que se organicen los distintos partidos daremos los nombres de los designados por sus respectivas colonias.

El fantasma

de la desboblación y degeneración

De seguro muchos de los lectores de EL NOTICIERO, si a la mayor parte de ellos, habrán visitado las diferentes regiones de Costa Rica, pues no quiero suponerlos a todos atacados de esa megalomanía viajera que nos hace ir primero a Hamburgo, a Londres y a Rusia que a Puntarenas o el Guanacaste.

Pues bien, en esas correrías por las regiones cálidas del país tales como Turrialba, Tuerriquo, Turrucares, San Mateo, etc., habrán visto mucha gente abotagada, pálida y macilenta con cara de profundo hastío. Estos son los enfermos de anquilostoma, los anquilostomíatidos de que nos habla el inteligente y previsor doctor Luis P. Jiménez en su informe recientemente publicado en "La Gaceta" y que tanta sensación ha hecho.

Yo que a veces hago una margen a mis quehaceres de expedienteo judicial para dar expansión a mis aficiones viajeras cinegéticas, he recorrido muchas veces los lugares infestados de anquilostoma y he estado cerca de los enfermos compadeciéndolos, pues el mal terrible devora sus entrañas, los postra, los agota y hasta mueren sin darse cuenta de que están pagando con su vida las costumbres anti-higiénicas que han observado.

En las puertas de sus viviendas mal acomodadas y sucias, sentados en actitud de meditación, vereis con la cabeza melancólicamente hundida entre las manos a hombres que eran antes recios y forzados trabajadores de la tierra exuberante y que ahora abotagados, pálidos, ojerosos, languidecen víctimas de una enfermedad que desconocen y que la mayor parte de las veces califican de maleficio ó de brujería.

Al acercarse a ellos y tomarles el pulso, se nota que marcha acelerado é irregular y sin necesidad de un estetoscopio, con solo poner el oído sobre el esternón, se escuchan los tumbos violentos del corazón que hace a fuerzas increíbles para que entre en circulación la pobre sangre pobre é impura, polucionada por las secreciones del anquilostoma.

Ese hombre fisiológicamente no es un hombre, es un organismo enfermo que penosamente sostiene los gérmenes de la vida. Psicológicamente es menos lo que es, porque la miseria orgánica ha aniquilado la iniciativa y la actividad y ha reducido a la mínima expresión la voluntad.

El cansancio, ese es el verdadero nombre que a la enfermedad conviene.

Tanto los hombres como las mujeres y los niños se sienten incapacitados para trabajar y fatigados sin haber agotado sus fuerzas en ninguna forma.

No saben los infelices que por falta de aseo han hecho involuntariamente de su estómago un criadero de pequeños organismos que se llaman a la boca con los alimentos, al tocarlos con las manos manchadas de la tierra de las labranzas, y que esas miriadas de parásitos se adhieren a los intestinos como ventosas, chupan la sangre, y la que no chupan la infectan con sus secreciones.

Y el hombre enfermo sale a deponer bajo un arbol de la heredad ignorando que de esa manera va a propagar el mal y que por su culpa la contraerán su esposa, sus hijos, sus vecinos, la región entera.

Y como este hombre abatido y mustio, presa de una enfermedad para él no conocida, creyéndose atacado de anemia ó de disenteria ó víctima del maleficio ó de la brujería, así hay por desgracia en Costa Rica cientos y hasta miles.

Cientos y miles de brazos pujantes y robustos restados a la agricultura, que es la fuente

de vida de nuestro país y restados a la familia a cuyo seno no podrán aportar el producto de su trabajo porque la infección los enerva. El trabajador laborioso y viril se convierte, de apoyo de la familia en carga para la misma, en un ser inútil al cual hay que alimentar y sostener.

Costa Rica se despuebla, la raza degenera y la agricultura se agita en busca de brazos que —como se ha visto durante estos últimos meses— escasean más y más a pesar de que la cosecha de este verano ha sido pésima en las regiones sitas al oeste, noroeste y suroeste de la capital. La anquilostomiasis es fácil de prevenir y también —por fortuna— fácil de curar. Pero es claro que no podrán hacer ni lo uno ni lo otro, campesinos sencillos y no seleccionados de las jurisdicciones médicas mueren hasta ignorando las causas que los levantan al sepulcro.

¿A qué pensar en fomentar inmigraciones invirtiendo grandes sumas en eso si para el aumento de brazos no hay mas que curar a tantos miles de enfermos?

Veríamos con mucho agrado cuanto el gobierno hiciera en ese sentido. Podría por lo pronto hacer editar una cartilla de vulgarización para hacer conocer a los campesinos qué es el anquilostoma, cómo se adquiere, cómo se cura y cómo se previene.

Convendrá antes hacer levantar un censo de anquilostomíatidos para graduar los estragos que la enfermedad hace.

Ojalá que el doctor don Luis P. Jiménez, que ha dado la voz de alarma en este sentido, inicie sus trabajos que para cortar el mal hayan de hacerse. De lo contrario creemos que el anquilostoma se ha introducido en las entrañas del gobierno, que hay "cansancio" en las esferas gubernamentales. DAVID LEONE.

"Esparta en retroceso"

No le extrañe el epígrafe de mis notas: ello es la pura verdad. Fíjese Ud. que en casi todos los cantones menores de la república, hacen año tras año, sus fiestas cívicas y no omiten esfuerzo alguno para conseguir hacerlas; lo que no se hace aquí, y por ese motivo, es el rumor que no hay fiestas. ¿No es eso extraño? La Municipalidad acordó no hacer fiestas, si el comercio no sufragaba todos los gastos que ellas demandaran.

Se trató pues, de levantar una contribución, y el que más ofreció fue don José Acón, quien apuntó ₡ 50.00, los demás con ₡ 15.10 etc de modo que el total no llega ni a ₡ 200. ¿Se harán fiestas con ₡ 200? Claro que ni así de un día.

Pues no tenemos fiestas este año y se acabó. Pero no debo ser injusto: El Municipio en parte tiene sus motivos. Las erogaciones, que ha hecho en el mercado que casi ya está concluido, más de ₡ 2,000 mal versados por el ex-tesorero señor Cearú, para los cuales hubieron de dar plazo al fiador señor Mata, esto tiene a su cargo en no estado lamentable; apenas si pueden llenar las planillas semanales y giros mensuales, eso es lo que no les permite ayudar a las fiestas.

El jefe político gestionó con el ilustre huésped en Puntarenas, Licenciado don Ascensión Esquivel, presidente de la república, aplicándole el favor de ayudarnos con ₡ 300 para dichas fiestas. Es de esperar conseguir esto, dado el acentuado cariño que por Esparta tiene el actual jefe de la nación.

Pasemos ahora a otras notas: El día de Navidad ó sea el 25 de diciembre, estuvo demasiado alegre, hubo un baile público enfrente del establecimiento de "Acón" y sólo recuerdo haber visto una disputa por amor entre hombre y mujer.

El 1º de enero día de año nuevo, fué lo contrario, no estuvo como otros años.

Se cruzaron cartulinas entre amigos, y se recibieron de todas partes, como de costumbre; pero no hubo fiesta municipal.

El domingo 14 del corriente y por atenta invitación del jefe político, salimos de ésta como a las 3:30 p. m. en comitiva al encuentro del señor Presidente de la República que en tren de ese día había salido a las 9 de San José, dirigiéndose a Puntarenas. Lo encontramos en el sitio de Jesús María y después de un corto saludo regresamos en compañía de tan simpático personaje y sus acompañantes distintos que con él venían. Se llegó directamente a la estación, donde un tren expreso esperaba al ilustre y patriota jefe de la nación para conducirlo a Puntarenas.

El camión carretero nacional, de Santo Domingo a este, no puede estar ya mejor, puede venire en voluta a ojo cerrado. Empieza a notarse el movimiento veraniego: carretera, cabalgatas a diario, movimiento en el comercio, en el mercado, etc., etc.

El domingo último, estuvo la plaza muy bien surtida de todo. El maíz se vendió a ₡ 0.75, frijoles a ₡ 1.00 el cuartillo; dulce puriscaleño a 60 céntimos la tamaga, arroz a 10 céntimos la libra, etc., etc.; la manteca de cerdo está a 45 céntimos libra al detal, por mayor a 40 céntimos.

Se me olvidaba contarle un percance que le ocurrió al chino Pedro Acón, de lo cual hay testigos oculares.

Llega un individuo desconocido al establecimiento de Acón donde Pedro es dependiente, empieza a pedir tragos y mercaderías, ajusta a dos colonas y luego dice que no tiene dinero, y dice: Si me dan cinco colonas en efectivo para ir a Puntarenas a traer un poco de dinero, dejo esto aquí. El chino Pedro, sin comprender que sería aquello, pues eran unas cosas doradas, pero sin darse cuenta que fueran las piezas de una custodia, sacó los cinco colonas y se los dió. El individuo, al irse, le dice: guarde eso bien, porque si algo se pierde lo hago responsable. El chino guarda aquello con mucho cuidado, y cuando pocos días después resulta ser la custodia perdida del templo de San Mateo. ¿Qué chasco!

El individuo jamás volvió. Pobre chinito tan honrado y ahora le siguen la causa a él, hasta que pueda darse con el ratero empuñante.

Concluyo deseándole muy feliz año nuevo a usted y compañeros.—Corresponsal.

Irregularidades en las funciones de la mujer. Período penoso. Abundante. Intermitente ó retardado.



"La falicidad del bger y la belleza física de la mujer depende de la perfección de las funciones reñales de su sexo. Cualquier desarréglo de ellas, ocasionará padecimientos simféticos y trascendentes en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor J. V. para la mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: la menstruación escasa

cuando el período es deficiente, penoso, de mal color, ó si habitualmente, ó algunas veces se demora; este remedio debe ser preferido de todas las preparaciones que se conocen.— Precio 75 céntimos

El Verdadero Remedio Homeopático para la anemia. Es la solución de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la clorosis y la anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece el organismo y embellece la complexión, corrige la caridad y amarillez del semblante. Da resultados sorprendentes en la convalecencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.— Precios 75 céntimos.

El remedio de doctor Lobb para los dolores de cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la ciencia de la medicina.

Cura positivamente los dolores de cabeza producidos por la indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desórdenes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.— Precio 75 céntimos

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el hogar, que se proporciona y envía gratis.

Doctor H. W. Lobb, número 329 15 norte, St. Phillips, Pa. U. S. A.

Atiendo confidencial y desinteresadamente, toda consulta que se me haga por correo.

Agentes exclusivos para Costa Rica, señores HERMANN & ZELEDÓN —Farmacia Francesa, San José —Depósito: en las principales boticas y droguerías de la República y en todo el mundo.

Cablegramas

Caracas, 29.—Castro contestó la nota colectiva del cuerpo diplomático. Sostiene su actitud contra Taigny, agregando que cualquier miembro del cuerpo diplomático extranjero puede encontrarse a cualquier momento en la misma situación, no se cree improbable que Castro expulse a todos los diplomáticos extranjeros menos al americano que no firmó la nota, como anteriormente lo hizo Guzmán Blanco.

Madrid, 29.—Avisan de Melilla que durante un fuerte temporal, el yate Eider chocó con una roca situada a la entrada a Marchica que también se llama Eider, hundiéndose inmediatamente ahogándose la tripulación inclusive el capitán. Sólo tres salváronse. Dícese que el Eider llevaba contrabando.

Londres, 29.—Dice el Daily News que ha llegado la hora en que se puede felicitar al rey Alfonso. Ha hecho una buena elección. La unión con la casa británica debiera dar estabilidad al trono de España.

Ha sido para Elena una magnífica partida. Pecaríamos sin embargo de falta de sinceridad sino expresáramos algo, recelo pues la atmósfera de España está cargada de etiqueta que quizá no satisfaga a una joven inglesa; pero en Cristina tendrá una sabia consejera.

Madrid, 29.—La ovación que recibió Elena ha sido grandísima. Moret cree que el día 4 de febrero comunicará el anuncio de boda a las cortes.

Petersburgo, 29.—Aumentan las críticas de los diarios contra Witte calificándolo débil é inhábil para gobernar. En Kutais kbranse diariamente grandes combates entre revolucionarios y tropas. Hay muchos muertos. Ha llegado el general Alikanoff con refuerzos. Empiezan a huir los revolucionarios. Avisa Linevitch por telégrafo que el ejército de la Manchuria está más calmado y que se ha restablecido el orden. De Vladivostock avisan que se han desarmado a los marineros amotinados.

Liverpool, 29.—El mariscal Lord Robert pronunció esta tarde un discurso ante la cámara de comercio de ésta. Dijo que como en 1849, la nación está completamente impreparada para la guerra. Se necesita un millón de hombres, la mitad para defender la India y la otra mitad para la lucha en Europa.

Aprobó la renovación de la alianza anglo japonesa pero dicho tratado refiérese sólo á Asia, no á Europa donde hay mayor peligro.

Petersburgo, 29.—Dos monjas fueron arrestadas en Tzarkoeselo, porque llevaban escondidas bombas.

Intentaron en Minsk matar al gobernador y jefe de la policía. Notician de Kurck que los cosacos fustigaron á la muchedumbre que salía de misa.

Tokom, 29.—Confírmase la noticia del asesinato del conde Federico Lamsdorff y el barón Roenne, prominentes propietarios de ésta. Se paseaban en trío ayer cuando la turba los apeó del coche y los asesinó. El conde Lamsdorff no es el ministro de Relaciones Exteriores.

Petersburg 29.—Se ha publicado el texto de los discursos que se cruzaron el 4 de enero entre el Czar y la diputación de reaccionarios. Uno de los diputados tomó la palabra y dijo que el lema de la liga es ortodoxia y nacionalidad. Ningún extranjero puede ser socio de la liga.

Los judíos, aun los convertidos al cristianismo, están rigurosamente excluidos. Estamos convencidos, dijo, que la sedición actual es obra de los judíos. De consiguiente, rogamos al soberano, por el bien del país, no conceder á los judíos la igualdad ante la ley porque de otro modo nos dominarán. El emperador repuso que lo pensaría. Los oradores expresaron que estaban firmemente persuadidos de que la autocracia constituye la seguridad de Rusia. También que están convencidos de que el manifiesto del 3 de octubre no es de ninguna manera incompatible con un gobierno autocrático.

Esperan convocación de la Duma cuyo cuerpo están convencido que aprobará sus miras. El Czar contestó: "Sostendré solo el peso del mando que se me ha encargado. Estoy convencido de que el pueblo ruso me ayudará. Daré cuenta á Dios de mi mando. Rindo las gracias á todos los que forman parte de nuestra liga. Pronto, muy pronto, iluminará á Rusia el sol de la verdad y desaparecerán las dudas".

Notician de Vladivostok que los amotinados dominan la situación. Los moradores á lo largo del trayecto del ferrocarril siberiano están muriendo de hambre. La tropa amotinada se ha posesionado de todo el material rodante ocupándolo para regresar á Rusia. Saquearon é incendiaron varias estaciones. Témesse un levantamiento general de los aldeanos.

Copenhague, 25.—Ha fallecido el rey Cristian, de Dinamarca.

Belgrado, 29.—Efectuóse gran mitin en la plaza del teatro. Asistieron delegados de todas partes de Servia para protestar contra la clausura por Austria de sus fronteras al ganado servio. Pronunciáronse discursos calurosos. Aprobóse la moción de apoyar al gobierno en arreglar Zollverein con Bulgaria. La muchedumbre demolió el frente del edificio de Kampa, único periódico que se opone á la opinión popular.

Londres, 29.—"El Globe" publica un artículo sobre dictadores americanos en que traza la carrera de Mitre. Dice que desde la muerte de éste, Castro es el único y más molesto. Desde hace años el Brasil, Argentina, Chile y Colombia, han gozado de una vida pacífica y se han esmerado en desarrollarse económicamente. Sólo en Venezuela continúa una era trágico cómica, ilógica y tiránica.

Londres 29.—Varios arrestos se han verificado en Tzarkoeselo, de personas complicadas en el complot contra el Czar. El parque del palacio está muy vigilado.

San Petersburgo, 29.—Los diarios publican columnas enteras relativas á las atrocidades cometidas en el manicomio de San Nicolás. De mil asilados 700 son completamente sanos internados por la policía en virtud del pequeño sitio de las cárceles. Los soldados los tratan bárbaramente.

Belgrado, 29.—Los diarios chauvinistas están furiosos contra Austria. Piden represalias. Se rumorea que el gobierno propone expulsar á 20,000 austríacos.

Habana, 29.—El vicepresidente Méndez Capote, el presidente de los liberales Zayas y el presidente de los independientes Sanguely, presentaron al senado la propuesta que el presidente

de la república gaste la suma de 25,000 pesos en compra de regalos de boda para la hija de Roosevelt.

El general Cisneros, conocido anti-americanista, propuso la aceptación de la moción, lo que efectivamente se hizo. Se espera que la Cámara de diputados lo imitará.

Madrid, 29.—En el Congreso, Romanones leyó el proyecto sobre huelgas, pidiendo creación de tribunales industriales y consejos de conciliación. Salvatella quejose de que un periódico madrileño publicó un artículo ofensivo á Cataluña, declarando que ésta favorece la campaña anti nacional, pues enardece el espíritu catalanista. Romanones le contestó que el gobierno da la preferencia á la cuestión catalana y que presentará un proyecto de ley en que condena la campaña exagerada de los periódicos.

—Ha llegado á San Sebastián la princesa Elena de Battemberg. Se le recibió con gran entusiasmo, arrojándole flores.

Londres, 29.—Disminuyen diariamente los temores relativos al resultado de la conferencia de Algeciras. Prevéese el arreglo; aunque menos completo de lo que se esperaba.

Algeciras, 30.—La conferencia se hundió en el mar de reformas financieras de Marruecos, probablemente dedicará varias sesiones á esta cuestión. La tarde se dedicó á discusión de los proyectos de tasas. Los franceses y alemanes muéstranse confiados de que se hallará solución á la cuestión de policía.

Gummer, ministro americano en Marruecos regresó de Tánger abordo del crucero francés "Lelande." Dice que se ha calmado el trastorno causado por el conflicto entre la tribu angera y Raisuli.

Madrid, 30.—Avisa un despacho de Melilla que la tropa del pretendiente Ba Amara ha talado la región de Riff. Se han librado muchos combates en que la tribu les de Khabile ha sido batida invariablemente. Habiendo sabido Mohamed Torres que la factoría situada en Marchica se ocupa principalmente en proveer con armas al pretendiente telegrafió á su hijo ordenándole despachar el navío de guerra "Tarki" á bombardear dicha factoría.

Buenos Aires, 30.—Rumoréase que está á punto de estallar un conflicto entre Paraguay y Bolivia.

Londres, 30.—Cambell Bannerman comió y durmió anoche en el castillo de Windsor siendo huésped del rey.

Con excepción de 9 divisiones electorales, de las cuales 5 probablemente serán unionistas las elecciones se han concluido.

La posición actual de los partidos en la Cámara de los Comunes es la siguiente: liberales, 578; unionistas, 154; nacionalistas, 84; obreros, 45. La cámara se compone de 100 abogados; 60 fabricantes; 60 comerciantes; 45 ex-oficiales del ejército; 24 procuradores; 29 periodistas; 20 armadores y constructores de naves; 19 autores; 10 dueños de minas; 10 médicos y 10 cerveceros. Entre los miembros obreros se hallan 13 mineros de carbón y empresarios de fábricas, 5 cajistas, 4 carpinteros, 3 dependientes especieros, 2 mecánicos, 2 conductores de ferrocarril, 1 vendedor de periódicos ambulante, 2 carteros, 2 obreros de ferrocarril, 1 jornalero agrícola, 9 panaderos, 8 corredores y 12 granjeros.

Málaga, 30.—Desde la factoría Marchica los moros tirotearon al crucero español "Infanta Isabel". Marchó la cañonera "Piñón" para recorrer las costas.

Berlin, 30.—Dice el "Tageblatt" que la propuesta de Alemania relativa á la internacionalización de la policía de Marruecos será apoyada por América, Austria é Italia. Se dice que Rusia no se opondrá á la propuesta de Alemania que propondrá á Suiza y Países Bajos como encargados de la policía.

Caracas, 30.—Simulando ausencia de la capital, Castro visitó los cuarteles, revistó los soldados é inspeccionó la artillería. Se prepara para la invasión francesa. Los gobernadores de estado han sido llamados á la capital para recibir instrucciones secretas relativas á la movilización de tropas. El público se muestra apático. Castro ha enviado violenta nota á Francia y se dirigió personalmente al Kaiser suplicándole intervenga para salvar los intereses

alemanes en Venezuela. Idéntico pedido le hizo á Inglaterra que lo rechazó. Castro ha retirado el exequátur á todos los cónsules de Francia.

Tiflis, 30.—Griassnoff, jefe del Estado Mayor General y virrey del Cáucaso fue muerto hoy por una bomba. El asesino está preso.

Buenos Aires, 30.—Se rumorea que está á punto de estallar el conflicto entre Paraguay y Bolivia á causa de la disputa relativa á territorio. El gobierno de Paraguay tiene informes que los bolivianos establecieron varios puestos en territorio paraguayo. Hizo representaciones al gobierno de la Paz, pero éste contestó que no es sino una misión científica, y la tropa que la acompaña es para protegerla de los indios. Se dice que una vez que el gobierno de Paraguay reciba completos detalles, dará parte á todos los gobiernos de Sur América.

Tokio, 30.—El jueves los rusos en Nagasaki recibieron un despacho de Vladivostok, avisando que desde el miércoles se han estado librando conflictos entre los cosacos y los exproisioneros procedentes del Japón. Cálculase en 1,500 el número de los heridos. Una tercera parte de éstos se llevaron al hospital; el resto se dejó en las calles pereciendo en medio de la nieve. Los motinados volaron varios trenes precipitándolos al río, causando cerca de 3,000 muertos y heridos.

Copenhague, 30.—A las 3 30 p m. falleció Cristian, rey de Dinamarca. Le rodearon el lecho los príncipes de la corona, los hijos de éstos y la emperatriz viuda de Rusia. La muerte de S. M. fué casi repentina, aunque desde hace algún tiempo sentíase agobiado por los años; esta mañana dió audiencias que dilataron tres hora. Durante el lunch dió señas de gran fatiga y casi hubo colapso. A las 3 p m. se retiró para acostarse. Llamáronse apresuradamente á los médicos, pero no hubo medio de volver al marca, pues media hora después expiró. La noticia de su muerte se regó con asombrosa rapidez. La Cámara legislativa inferior suspendió inmediatamente la sesión.

Londres, 30.—La muerte de Cristian, llamado el Suegro de Europa, hará guardar luto á la mayor parte de las familias reales. La reina Alejandra recibió la noticia del fallecimiento de su papá en el castillo de Windsor. Se impresionó muchísimo. Se han pospuesto ó cancelado todas las funciones oficiales de la Corte. Dícese que la apertura del Parlamento no podrá verificarse el 19, salvo que la ceremonia se encargue á una real comisión como se hacía en vida de la reina Victoria.

Berlin, 30.—El municipio de esta ciudad acordó adquirir los tranvías berlineses. La compañía que los posee tiene prácticamente un monopolio y el capital es de cien millones de marcos.

Copenhague, 30.—Frustróse esta mañana una tentativa de asesinato al ministro de justicia Alberti, debido al valor de éste quien así al asesino y le quitó el revólver, antes de que le pudiera disparar. El asesino fué arrestado. Se llama Baye y fué agente de seguros. Fué sentenciado á prisión por robo con rompimiento de puertas, no obstante que él insistía que era inocente. Esta mañana visitó al ministro y sacó el revólver tan luego se halló en presencia de Alberti. Los amigos de Baye dicen que se ha trastornado debido á la injusta sentencia de prisión que sufrió.

Aviso permanente

BAZAR DE SAN JOSÉ

J. R. MATA

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

Cerveza Budweiser.—La que ha alcanzado mayor fama en el mundo por sus condiciones de pureza, gusto exquisito y que no contiene ninguna sustancia dañina.

Whisky, John Dewar and Son.—El más celebrado y popular, delicioso al paladar y recomendado como un buen aperitivo tónico y gran fortificante.

Vino Chateau Beaumont.—Excelente, genuino, notable bouquet, y el que ofrece más confianza por su procedencia ya conocida.

Puros de la Habana.—Legítimos de las acreditadas marcas Romeo y Julieta, Punch y Larrañaga.

AVISOS ANTERIORES

BUEN NEGOCIO

Vendo baratísima una casa en Guadalupe de esta ciudad, la que fué de Rafael Avendaño Mora; tiene sala, dos cuartos cocina, dos corredores, un hermoso solar cultivado de café y agua abundante. Vendo asimismo ocho manzanas de muy buen terreno, á un kilómetro del puente del río de Potos en el camino de Grecia. Julio Castro S. San José, 8ª Avenida Este. Enero 31. 5 v.

FOGONEROS

Se necesitan FOGONEROS para trabajar en la Mina Tres Amigos, Guanacaste. Informen en la oficina de Walter J. Ford. En? 31. 10 v.

THE ROYAL MAIL STEAM PACKET

(MALA REAL INGLESA)

Avisamos á los exportadores que habiéndose graduado la Northern Railway Co. de C. R. concilia á esta línea las mismas prerrogativas de flote directo que á otras líneas, desde la semana entrante comenzarán á llegar vapores de esta línea, los cuales entregarán el café en Londres, sin trasbordo alguno y en el mismo tiempo que cualquiera otra línea.

Asimismo avisamos que ya el ferrocarril dió orden á sus agentes de estaciones de recibir café consignado en las guías "Por vapor de la Mala Real".

Café para Hamburgo, Bremen ó Havre, á los mismos precios que para Londres, es decir, 45p. pargamino y 35p. beneficiado, por tonelada.

Suministramos guías de ferrocarril y cualquier informe en nuestra oficina.—LVON HNOS. & Co.—Enero 27 de 1906. 10 v.

CASA

Se ofrece dar en arrendamiento una, situada cien varas al Norte de la iglesia del Carmen. Para precio oídese á Juan Macaya, en la ferreteria de Macaya y Cª, esquina diagonal á Robet Hnos. Enero 31. 4 v.

LA CONFIANZA CASA DE PRÉSTAMOS

A la una de la tarde del lunes día 5 de febrero del corriente año y en el local de la expresada casa, se procederá al remate público de las prendas de plazo vencido y que no hayan pagado sus correspondientes intereses. San José, enero 24 de 1906. Agustín Solá. Enero 25. 8 v.

AVISO

Se desea comprar una casa de regular tamaño, situada en el centro de esta ciudad. Se dará una suma al contado y el resto se pagará por mensualidades, dando una garantía satisfactoria. En la redacción de este diario se dirá quien es el interesado. Pueden dirigirse propuestas por escrito á la casilla de correo número 266. Enero 27. 6 v.

DOLORÉS DE CABEZA,

ANEMIA, DISPEPSIA

Todo se cura en un par de meses con el uso del "Licor de Sangre de Lavoix Hnos. & Cª", cuyo depósito lo tiene en Costa Rica la Farmacia Universal Puntarenas Enero 23. 15 v.

MÚSICA! MÚSICA!

Al respetable público josefino, y al público en general, tengo el gusto de ofrecer mis servicios profesionales en el arte de la música. Cuento para ello con un vasto repertorio de música religiosa y profana; pudiendo además atender, á satisfacción, la solicitud de mis servicios para funciones religiosas de mayor ó menor solemnidad, bailes, banquetes, etc., pues cuento con la colaboración de las mejores artistas del ritmo, en esta capital. Siempre que mis ocupaciones me lo permitan, atenderé también órdenes fuera de esta ciudad.

Ofrezco además dar clases de Teoría musical, Solfeo, ó Piano, á domicilio ó en mi casa de habitación (Esq. N. O. de la Merced), á precios convencionales. Manuel Alberto Coto, (Maestro de Capilla de la Merced). Señas: Casa de doña Tula Carranza de Soler. En? 13. 1 mes.

HOTEL CENTRAL

Estando instalado este Hotel en una casa que presta mayores comodidades que la que ocupó anteriormente, ofrezco á sus clientes, y favorecedores en general cuartos higiénicos y bien ventilados.

Esmorzo servicio á cualquiera hora del día ó de la noche. Especialidad en cenas. Pensionistas á precio convencional. Hipólito Centeno. Heredia, 18 de enero de 1906. 15 v.

CÁMARAS KODAK

De acuerdo con el contrato celebrado con Eastman Kodak Co. de Rochester, New York, todas las cámaras de esta famosa marca se venderán de esta fecha en adelante á precio de catálogo, calculando el oro al cambio de 120 oro. Pídanse las listas de precios del gran surtido de accesorios para fotografía que se venden en la cigarrería "El Progreso" calle del correo, San José. Fed Mora C. Agente exclusivo para Costa Rica. En? 23. 8 v.

A LOS AGRICULTORES DE GRECIA
Se vende una línea de 155 manzanas, más ó menos, propia para sembrar maíz, frijoles, caña de azúcar, yuca, etc., etc. Para informes en esta oficina. 1 m. Enero 17.

BAÑISTAS PUNTARENSES

Si deseará plazas ventiladas é higiénicas, entienda con don Manuel J. Grillo que tiene las mejores de la comarca 1 m. Enero 12.

Ya basta

Algunos interesados en que la junta de educación de San José quede constituida en cierta forma, anuncian en "El Derecho" que unos miembros de la junta saliente protestarán contra el supuesto desahucio de la Municipalidad é l renovar en parte el personal de aquella. Bueno es que sepan los que están agitando este asunto, que nuestro Concejo ha procedido correctamente, pues la disposición en que ellos fundan sus airadas reclamaciones no puede ser puesta en práctica por incoherente; y aun cuando hubiera de aplicarse en el sentido que estos señores pretenden, no podría serla por la actual Municipalidad, desde luego que en tal caso se requeriría que año por año se hubiese efectuado una renovación por terceras partes que hasta ahora nunca se ha hecho. Ya basta, pues, de mover esta cuestión, en la cual se está demostrando un empeño demasiado vivo para que sea desinteresado.

Alarmante noticia

A nuestros lectores y al público en general llamamos la atención sobre el anuncio de los laboriosos empresarios Bertolini y Monteverde, que en la cuarta página se publica y que de cuando en cuando aparece con nuevas noticias de sensación.

Baile

En Mata Redonda hubo un animado y concurrido baile de escogedoras de café y peones de la hacienda de don Florentino Castro. El baile fué obsequiado por este señor. Los bailarines eran todos trabajadores de su hacienda.

La sangre saludable, pura y roja significa una naturaleza fuerte y vigorosa.

A N E M I A

Significa una naturaleza sin sangre, débil, empobrecida y enfermiza : : : :

El único remedio que proporcionará la nutrición requerida para renovar los tejidos, dar fortaleza al sistema, aumentar los corpúsculos rojos de la sangre, restaurar la energía del cuerpo y dar color á las mejillas, así como para curar los Resfriados, Tosos, Bronquitis, Tisis, Asma, Pulmonía y todos los Padecimientos Pulmonares, Escrófula, Debilidad General, Pérdida de Carnes y todas las Enfermedades Extenuantes, es la

OZOMULSION

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por *Excelexencia*, combinada con Guaiacol é Hiposfitos de Cal y Sosa, la que usan los médicos en sus familias y la que recetan en su práctica privada y en los hospitales. Esto es una recomendación que debería inspirar confianza. Sin embargo, puede Vd. conseguir un

FRASCO DE MUESTRA GRATIS

y convencerse á sí mismo de los méritos curativos insuperables de esta maravillosa preparación. Lo que han conseguido otras muchas personas con su uso seguramente lo conseguirá Vd. una vez que la haya probado. Envíe su nombre y dirección á la

BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS DE COSTA RICA.

Gran Fábrica de Fideos

Uso Génova

DE BERTOLINI Y MONTEVERDE

—La única en la República montada en debida forma, en la que se observan las reglas higiénicas en todo; la única en que sus dueños son verdaderos conocedores del oficio — Sus productos compiten con los que llegan del exterior, pues para ello no se emplean sino materias primas superiores. — Acaba de recibir SEMOLA y AZAFRAN de España para la elaboración de los fideos — Esta Fábrica es la única proveedora de la United Fruit Co. y de los principales almacenes de San José, provincias y comarcas. — Se despachan órdenes para todos los puntos del país —

Avenida 3ª, Oeste y calle 6ª, Norte. 1º de Febrero 1 m.

NUEVA SUCURSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Diciembre 26

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT COMPANY

Servicio semanal entre Limón y Nueva Orleans.

Los ya bien conocidos Vapores de construcción moderna, "LIMON", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan mas que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de Primera á Nueva Orleans..... \$ 50 oro americano

de ida y vuelta á Nueva Orleans 80

LA UNITED FRUIT COMPANY, DIVISION DE COSTA RICA
Enero 17. ab. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

CERVECERIA TRAUBE Cerveza Negra Lager Beer Marca Estrella

1 m. BEST STOUT POTERR — 1º de Enero

ARTIME & CO.

CANNON STREET LONDRES

Hacen muy liberales adelantos sobre consignaciones de Café, Maderas y otros productos Entenderse en PUNTARENAS con la Cía de Agencias de C. R. LIMITADA, Diciembre. 16 3 m.

Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Diciembre 30. sb.

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar á los exportadores de café á consignar mayores cantidades á dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante. C. W. LOHRENGEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Diciembre 26. 1m.

Tipografía de EL NOTICIERO

Avisos económicos

LINEA ATLAS

Vapores de correo:

SARNIA ALLEGHANI SIBIRIA y ALTAY
Salen de Limón cada lunes y ofrecen el servicio más rápido para el transporte de café á Londres, Hamburgo, Bremen y demás puertos de Europa
Cobra el mismo flete del año pasado

Tendrá vapores extra de correo cuando lo exija el servicio

Cuñas del Ferrocarril se pueden pedir en la oficina del infrascrito.

JOHN M. KEITH,

Agente General

San José, 7 de enero de 1906. 1 m.

Se venden dos terneros de un año de la raza de vacas lecheras de don Pepe Durán. Informes en en La Botica Oriental Enero 19. 10v.

Clodomiro Salas Castro, Abogado y Notario. Despacha frente á los Juzgados. Enero 12. 1m

Francisco Torres Fuentes, Abogado y Notario. 2ª Avenida, Casa n.º 99, Puerto Limón. Enero 4. 1m.

Eladio Calvo F. Agente de Negocios y Comisionista Alajuela. Enero 5. 1m.

Los Italianos residentes en Costa Rica y que quieren suscribirse como socios del Centro Italiano; tienen tiempo para hacerlo hasta fines de Enero. Secretario, Rossi S. Enero 18. 15 v.

EN ARRIENDO

se desea tomar un sitio de cuarenta ó más manzanas de extensión, á dos horas y media lo más de esta ciudad, y por el lado de San Isidro de la Arenilla. Para informes, dirigirse al suscrito en el bufete del Lic. don Ernesto Martín — Rafael Hine Enero 24. 10 v.

Compro una máquina de escribir de segunda mano. Dirijirse al apartado n.º 419 — Emiliiano P. Cárdenas. Enero 31. 10v.

A los fumadores en La Africana, Esquina Sur Oeste del Mercado encontrarán la famosa Piedad Americana que tanta aceptación ha tenido en este país. Enero 18. 10v.

Se vende una Pulpería, con un buen surtido de mercaderías nuevas y frescas y magnífica clientela, situada en punto céntrico de esta ciudad y se vende por falta de tiempo para administrarla. Entenderse con don Gregorio Fuentes G. Enero 23. 1m.

Vendo La Pacifica en San Francisco de Dos Rios, consta de 76 manzanas de café, 17 de potrero, 3 manzanas de caña, maíz de millo, zacate, un beneficio completo con 134 manzanas de patio y casa muy buena. La cuarta parte del precio al contado y el resto con plazos largos al 9 ojo anual. — GUIDO VON SCHRÖTER. — Enero 24. 1m.

Vendo ó alquilo un buen billar. Dirijirse á Eladio Calvo F., en Alajuela. 10v. Eo.º 26.

Zacate de guinea, de semilla fresca de mismo se venden cincuenta esjuelas; cosechado en San Mateo — A'ejo Aguilar, Turrialba. Enero 26. 10v.

Se vende muy barato una buena máquina de vapor. Apartado 104. Enero 24. 10v.

San Isidro de la Arenilla; de mi potrero de Quebrada Honda, se me salió una ternera parda, cachos cortos, fina, con fierro al lado de montar así. El que me dé informes del paradero, recibirá gratificación — Antonio Sánchez — San Gaoriel. Enero 28. 10v.

AVISO

Queriendo atender en diferente forma mis negocios, pongo en venta lo siguiente: Un motor á vapor, fuerza 3½ caballos; un molino para moler maíz, maquinarias y accesorios para elaborar carnes y una volanta, último modelo. Informes en mi carnicería.

El SEMPIONE próximo á llegar el renombrado vino de mesa de la casa CONTRATTO, el famoso vino CHIANTI y varios otros productos italianos. Estoy dispuesto á venderlos á precios de costo y servirlos á domicilio á las familias que me honren con sus órdenes. El vino se despachará por docenas y toda orden será atendida por su propietario ERCOLE CANOSSA, en la esquina N. O. del mercado de esta ciudad. Enº 12. 1m

El Jabón Médico DE JOSE ANGEL BORGE

PARA las diferentes enfermedades de la piel; y las Píldoras del mismo JABON, para uso interno en las enfermedades de la sangre y los principales órganos del cuerpo humano. — El uso del Jabón Médico en diferentes modos, es para curar la Caspa, Tiña, Manchas, Paños, Carates, Barros y Espinillas, Sarpullido, Comezón ó Sarna, Varicela, Sarampión, Reumatismo, Dolor de espalda ó Erisipela en la Sangre, Inflamación, Incordios, Chilasta y la terrible enfermedad de Elefantiasis.

LAS PILDORAS DEL JABON MEDICO, HAN CURADO

El Reumatismo, Cólico, Flujo blanco, Constipación, atrasos y adelantos del periodo menstrual, Ulceras, Afecciones del Hígado, del Bazo y los Riñones, Tumores, Disentería y la Sífilis en su primero y segundo periodo — Como gran medida de higiene, en los casos más alarmantes es recetado por todos los Médicos.

DOSIS: } 2 Píldoras 3 veces al día.
Para los niños la mitad.

Enero 17. 15 v. Estas Píldoras no son purgante ni requieren dieta.